

Castro, Marlen, “Llaman comuneros a poner fin al conflicto Tlacoapa-Ocoapa”, *La Jornada Guerrero*, Guerrero, 13 de agosto, 2007.

Dirección electrónica:

<http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2007/08/13/index.php?section=sociedad&article=012n1soc>

Autoridades de las comunidades de La Sabana y El Capulín, pertenecientes a Tlacoapa, convocaron a sus vecinos de Moyotepec y Ocoapa, municipio de Malinaltepec –ambos enclavados en la Montaña alta– a un proceso de reconciliación para evitar nuevos enfrentamientos.

El más reciente episodio de violencia entre Ocoapa y Tlacoapa ocurrió el pasado 17 de junio, con un saldo de tres muertos de Moyotepec y, de acuerdo con investigaciones policiacas, quienes iniciaron la agresión fueron los de Tlacoapa. Ambos pueblos se disputan 456 hectáreas desde 1896.

Félix López Ángel, comisario municipal de La Sabana y Andrés Flores Colón, delegado municipal de El Capulín, convocaron al diálogo al comisario municipal de Moyotepec, Silvino Barragán Navarrete. Establecieron que para que se obtengan resultados de esa negociación, esta se llevará a cabo sin la presencia de los representantes de los bienes comunales de ambos núcleos agrarios.

López Ángel y Flores Colón expusieron que las comunidades deberían hacer a un lado sus disputas ya que todos los pueblos tienen lazos en común que deberían ser una razón para dejar de pelear, “habitantes de Tlacoapa y Ocoapa se han casado y tenido hijos, aparte de la identidad indígena que compartimos. Todas estas comunidades son me’phaa (tlapanecas)”.

López Ángel recordó además que los habitantes de esas comunidades involucradas son militantes del PRD, lo que podría ser un punto a favor, e incluso un factor para propiciar el diálogo.

Agregó que sobre todo por los lazos de sangre que comparten los habitantes de Tlacoapa y Ocoapa deben darse la oportunidad de reflexionar si es más importante “seguir luchando encarnizadamente por la posesión de las tierras o iniciar el camino hacia la reconciliación y se acaben así los enfrentamientos a muerte”.

Los representantes de la autoridad civil de estas dos comunidades que convocaron al diálogo y conciliación a los habitantes de Ocoapa creen que para que puedan arribar a acuerdos no deben estar presentes los comisariados de bienes comunales, ni los asesores legales, “pues somos las comunidades las que nos enfrentamos y las que debemos platicar para ver cómo le vamos a hacer para llegar a un arreglo”.

López Ángel se quejó de que mientras los habitantes están enfrentados a muerte por la posesión de las tierras, el comisariado de Ocoapa, Natalio Solano “recibe jugosas cantidades del gobierno estatal y federal. No es justo que pase mientras los habitantes nos enfrentemos a balazos por no darnos la oportunidad de dialogar”.

Flores Colón añadió que la tensión en la que han vivido todos en la zona ya debe acabar porque “ha habido muertos de ambas partes, mujeres violadas y por ello los niños llevan traumas que difícilmente van a superar”.

El 17 de junio, poco más de 300 campesinos de tres pueblos de Tlacoapa irrumpieron con rifles AR-15 y AK-47 en las comunidades de Moyotepec y La Lucerna, municipio de Malinaltepec,. El resultado de ese enfrentamiento fue de tres indígenas muertos, dos heridos y seis más que fueron tomados como rehenes.